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廚餘桶今年擴至全港公屋
「綠在區區」新春加時服務 垃圾收費宣講零死角

香港垃圾徵費即將在4月1日實施，許多市民、業主立案法團、物

管公司等仍對執行細節有疑問。特區政府環境保護署署長徐浩光日

前接受香港文匯報專訪時表示，署方此前已舉辦逾50場面向物管、

清潔業界的講座，接下來會配合綠展隊、區議會等繼續加強宣傳，並製作短片、懶人包等，及透

過不同媒體向公眾宣講。同時，署方會加強回收服務，在公屋覆蓋率已超過35%

的廚餘桶，今年會擴至所有公屋，而超過1,000戶的私人屋苑也可申請設立已預備

的1,500個廚餘桶；「綠在區區」回收站今年農曆新年前後會延長服務，年廿八會

延長服務3小時，年初二至初四則每日提供6小時服務。 ◆香港文匯報記者 唐文

文文匯匯專訪專訪

對垃圾徵費法案，徐浩光在訪問中多次強調要「摸着
石頭過河」：雖然特區政府此前已進行一系列準備

工作，包括推出面向不同持份者的操作指引，分階段展
開宣傳，建立全港性指定膠袋銷售網絡等，然而署方仍
不會低估法案真正執行時的難度。在半年適應期結束
前，特區政府會檢視整體實施情況，有需要會再延長。

首兩月再安排29場簡介會
在加強宣傳方面，徐浩光表示，特區政府會就一些
典型的場景拍宣傳短片，也會透過不同媒體加強宣
傳，但市民也要樹立守法意識，「清不清楚好多時候
是看你自己想不想弄清楚，如果你想不清楚，幾時都
是不清楚！」早前，特區政府已舉辦52場面向物管、
清潔業界的講座，累計約6,000人參與；今年首兩個
月，將會安排29場由區議會牽頭的簡介會，為市民講
解法案細節安排。
有個別屋苑使用「按重收費」等小眾模式棄置垃
圾，大廈可選擇僱用私營廢物收集商或食環署垃圾收
集服務，有關居民若有疑問，可隨時撥打2838 3111熱
線電話諮詢。

廚餘回收一個月儲分可換一樽食油
在宣傳以外，法案的配套必不可少，最重要的一項
配套是增加回收設施，以減少棄置。徐浩光表示，目
前香港都市固體廢物棄置的第一大類是廚餘（佔
29.7%），而且囤積廚餘可能滋生老鼠、蟑螂等衞生隱
患，故加強廚餘回收至關重要，「去年年底我們已經

在超過100座公共屋邨安裝智能廚餘回收桶，真的好受
歡迎。不僅有助改善環境衞生，市民還可以儲『綠綠
賞』積分，如果做足回收，一個月能儲到1,500分，差
不多可以換一樽油，以後還可以換指定膠袋等。」
他說，現時廚餘桶在公屋覆蓋率已超過35%，今年
會擴展至所有公屋，而超過1,000戶的私人屋苑也可透
過環保基金申請設立廚餘桶，政府已預備1,500個廚餘
桶給私人物業，相信將有大量居民受惠。
廚餘之外的大部分固體廢物都可透過「綠在區區」

網絡進行回收，徐浩光介紹，全港已有170個收集點，
政府亦準備在大型公共屋邨內再設立50個收集點，首
三個屋邨收集點已分別在葵芳、大窩口和啟業啟用，
今年第一季在青衣港鐵站亦將設立。

農曆新年「區區」延服務時間
惟「綠在區區」時常因營業時間過短遭市民塞爆回

收物，特別是長假，環保署助理署長區詩敏表示，今
個農曆新年「綠在區區」將延長服務時間，考慮到市
民通常在年前進行大掃除，農曆年廿八（2月7日）會
延長3小時服務，年初一按慣例休息，年初二至初四
（2月11日至13日）則會每日有限度服務6小時，暫
定為上午11時至下午5時，詳情將稍後公布。
「年初一的民間傳統是不掉垃圾，當天食環署也不

進行掃街服務，考慮到清潔工人的休息需求，我們當
日也決定不開。年初二至初四，原則上也是關館，但
考慮市民可能將回收物丟在門口，我們每天會開館6小
時，希望不會影響周遭環境。」他說。

過去一年，特區政府在環保工作上取得多項
成績，涵蓋治理污水、管制噪音、優化環評程
序等。環保署署長徐浩光表示，環保署今年將
再接再厲，除實施最受矚目的垃圾收費外，作
為配套法案的即棄膠餐具管制會於同月實施，
而住宅回收物的立法亦計劃於年內完成。
徐浩光表示，治理海港污水是2022年施政報
告提出的目標，希望於兩年內將荃灣、深水埗
和九龍城區等有嚴重污染問題的污水減排一
半。截至去年底，有關地區的污染量均已達到
減半成果，個別重災區更減少了逾70%的污染
和異味，「例如土瓜灣避風塘位置減少了95%
污水；紅磡的效果也很明顯，有維港泳選手稱
讚去年維港水質是多年以來最好。」
在噪音管制方面，特區政府主要進行街頭揚聲
器和裝修噪音兩方面的規管。環保署於去年完成
了擬禁止於公眾地方使用揚聲器叫賣的相關修例
公眾諮詢，共收到逾600份反饋，徐浩光指大部
分反映正面，今年上半年會在環諮會討論，並向
立法會提交修例，望年底前完成立法工作。

撞擊式裝修工具或禁或限
管制住宅裝修噪音的公眾諮詢工作已於去年
底展開，目前仍在進行中，相關修例今年會提
交立法會審議。徐浩光表示，在禁用或限制部
分傳統撞擊式裝修工具的同時，環保署會推廣
寧靜裝修工具，後者不僅可減少鄰里聽到的噪
音，亦能減少操作中產生的粉塵以保障裝修工

人健康。
《環評條例》已於去年6月完成修訂，修例
後環評程序所需時間縮減約一半，即一般項目
需時18個月，較大型或複雜項目則需時24個
月，同時政府亦開放中央環境數據庫。徐浩光
介紹，數據庫在技術上非常領先，學術界、業
界可直接利用有關數據建立模型，「例如興建
一條路之前，可直接在模型中看到附近樓宇受
到工程噪音的影響有多大。」

第二間廚餘廠上半年啟用
展望未來，香港將於今年4月22日世界地球

日推行即棄膠餐具首階段管制，禁止銷售、向
外賣顧客提供發泡膠餐具、飲管、攪拌棒及碟
等；政府亦計劃於今年修例規管住宅回收物的
妥善處理，目標在年底前實施。徐浩光表示，
有關管制措施可配合垃圾收費，減少固體廢物
總量，尤其是發泡膠餐盒，它在外賣產生的垃
圾中體積最大，而且很難壓縮，故禁止後會產
生較大效益，「發泡膠比較特別，它很難壓縮
再造成膠粒，疫情期間也一度出現回收處理不
及時的問題，所以我們要從第一階段便禁止即
棄發泡膠。」
他認為，香港回收網絡整體健全，紙張、塑

膠等都有對應的回收產業鏈。在廚餘方面，本
地第一間廚餘回收廠已在運作中，今年上半年
預計啟用第二間廠，每日可合共處理600噸廚
餘，他相信可以應對未來回收物增加的情況。

4月22日起規管即棄膠餐具物管「執手尾」亂丟垃圾未免責
近日就物管公司能否在樓梯間放置大型指定膠袋
「執手尾」引起公眾熱議，環保署署長徐浩光解釋，
該做法並不違法，但並不代表就此解除了居民使用指
定膠袋的責任。他舉例說：「如果有人在街上亂丟垃
圾，清潔工人也會清掃，但亂丟垃圾違法這一點不會
改變。清潔工人是在為違法者『執手尾』。」
徐浩光在接受香港文匯報專訪時解釋，由物管公

司「包底」，即用指定膠袋包裹違規垃圾，並不代
表就此解除了居民使用指定膠袋的責任，物管公司
的做法屬於為違法居民「執手尾」。

他將有關行為與街上亂丟垃圾作類比，「如果有
人在街上亂丟垃圾，清潔工人也會清掃，但亂丟垃
圾違法這一點不會改變。清潔工人是在為違法者
『執手尾』。」
在垃圾徵費實施初時的適應期內，物管公司對於

違法居民可主要採取教育、勸導等方式，清潔工人
也可進行記錄，例如哪個樓層經常出現非法垃圾袋
等。對屢教不改者，物管人員或其鄰居可向環保署
提出舉報，由「綠展隊」等環保署執法人員進一步
處理。

謝展寰：研委關愛隊推廣垃圾收費
香港文匯報訊（記者 唐文 、文森）垃圾徵費實施

在即，香港特區政府環境及生態局局長謝展寰昨日在
書面回覆立法會議員質詢時表示，目前正與民政事務
總署商討，擬透過關愛隊在所屬地區推廣垃圾徵費。
謝展寰在書面回覆中表示，為審慎運用公共資源，
署方會集中協助有真正額外需要適應垃圾收費的住
戶，包括向三無大廈、鄉郊村屋和公屋住戶派發免費
膠袋，其中公屋住戶佔全港人口約三成，以基層市民
為主，當中亦有不少長者，「他們亦可能需要較多支
援以適應垃圾收費和改變行為習慣。」
其他私人住宅處所的物業管理、保安或清潔公司在獲
相關業主組織同意後，可向環保署申請集體採購指定膠
袋，然後派發予住戶使用，以便利居民適應垃圾收費安
排。申請獲批後，環保署會為申請人提供相等於每個指
定膠袋法定售價3%的服務費，以彌補其額外營運開支。

公屋等每月每戶派20個袋
被問及團體可否免費派發指定膠袋給居民，環保署

署長徐浩光在接受香港文匯報訪問時表示，在一些特
定非牟利活動，團體被容許免費派發膠袋，惟物管公
司不可長期、大量為居民提供免費指定膠袋，「例如
為了宣傳教育，過年派福袋，福袋內有兩個（指定）
膠袋，這是可以的。又或者有物管公司因應垃圾收費
而增加管理費，且註明管理費包含購買指定膠袋的費
用，並向居民派發 ，這也是可以的。」
在法例實施首半年，特區政府將帶頭向公屋、三無

大廈及鄉郊居民三類居民免費派發膠袋，每戶每月將
獲發20個膠袋，「之所以不派足30個，是希望居民在
適應法案的同時，也能夠形成回收意識，減少垃圾棄
置量，也節省膠袋。」徐浩光說。

電動車「一換一」未敲定延期
為推動綠色運輸，特區政府於2018年推出

「一換一」計劃，車主若將原有汽車拆毀並更
換為電動車，可獲首次登記稅寬減，上限為
28.75萬元。因應計劃，本港電動車佔新登記
私家車的比例急升，該年佔比僅1.1%，2019
年為 6.3%、2020 年為 12.4%，2021 年升至
24.4%，2022 年進一步升至 52.8%，當中近
98%電動車經由「一換一」計劃登記。去年電
動車熱潮繼續攀升，環保署署長徐浩光表示，
去年約有三分之二的落地新車都是電動車。

資助充電車位達14萬個
「一換一」計劃將於今年3月31日屆滿，
特區政府是否會延長計劃成為焦點。對此，
徐浩光表示，特區政府仍在研究中，需要綜
合考慮不同因素，暫時未能公布結果。不過
他認為，參與計劃並非車主選擇電動車的唯
一原因，「首先電價相對油價更為便宜，加
上政府協助建立完善、便捷的充電網絡，同
樣有助推廣電動車。」

他舉例指，特區政府早前推出「EV屋苑充
電易資助計劃」，去年底截止申請，計劃撥款
可資助私人住宅停車場的14萬個車位加設充
電設施，預計2027年可全部建設完成。
政府亦以提供總樓面面積豁免為誘因，增
加現有屋苑及新建樓宇停車場的電動車充電
設施，並正加快電動車充電服務市場化，徐
浩光指去年底已開始在政府停車場逐步提供
收費電動車充電服務，希望藉此帶動私人收
費充電市場。

◀智能廚餘回
收桶今年會擴
至所有公屋。

環保署供圖

▲左起：環保署助理署長
胡勁欣、署長徐浩光、助
理署長區詩敏。
香港文匯報記者黃艾力攝

▼本港垃圾徵費即將在4月
1日實施。
香港文匯報記者黃艾力 攝

◆去年約有三分之二的落地新車都是電動車。 資料圖片


